

Reseña de los Libros Presentados en la Academia Nacional de Medicina en 1996

Por el Académico Mario Camacho Pinto

Traumatismos Craneoencefálicos

Autor:
Académico Dr. Germán Peña Quiñones.

Presentado en la sesión solemne del día 30 de mayo de 1996.

Revisada esta obra del destacado neurocirujano y examinada a través del lente de nuestra prolongada práctica sobre el tema, la conclusión es muy positiva y en un todo de acuerdo con su comentarista oficial, el profesor Alejandro Jiménez Arango, quien en su presentación a la Academia se expresa así: "... en forma sucinta y clara con cuadro e ilustraciones altamente ilustrativas, el libro en mención presenta los mecanismos de los traumatismos craneoencefálicos, los diversos grados según su intensidad y su fisiopatología; su clasificación, su sintomatología, los resultados de los estudios complementarios, especialmente de la Tomografía Axial Computadorizada y la conducta tanto médica como quirúrgica que es preciso seguir".

"El estudio del doctor Peña es un atractivo y práctico manual, que busca precisamente llegar al estudiante de Medicina, al interno y al residente, así como a los médicos de diversas especialidades y a los Neurocirujanos para presentarles en una forma clara, objetiva y aplicable, los principios científicos aceptados que rigen la fisiopatología del traumatismo craneano, el mecanis-

mo de los daños primarios y secundarios y el manejo de los mismos, de acuerdo con los principios científicos actualizados".

El concepto anteriormente copiado permite recomendar este Manual como de la mayor utilidad en el ejercicio activo de la Medicina.

Gastroenterología y Hepatología

Editores:
Doctores Jaime Alvarado, William Otero, Paulo Emilio Archila y Elsa Rojas.

Presentado en la sesión solemne del día 27 de junio de 1996.

Libro de 848 páginas programado como libro de consulta para estudiantes, médicos generales, internistas y cirujanos por 113 autores en IX secciones que constituye realmente un texto de consulta actualizado con un cubrimiento integral multidisciplinario pero concreto en sus enfoques y autóctono en sus soluciones basadas en la idoneidad y en la experiencia personal de sus autores.

Si revisamos las secciones resalta el hecho objetivo de una admirable planeación global, el acierto en la adjudicación de cada tema para lograr no solamente la excelencia en el contenido sino la coherencia en el conjunto para lograr la conformación de una

obra de consulta didáctica, práctica y completa.

Ciertamente, una obra de esta magnitud engrandece el prestigio de la Medicina Colombiana y presta un valioso servicio a los profesionales interesados en la actualización de sus conocimientos para el ejercicio práctico, eficiente y actualizado en Gastroenterología y Hepatología.

El Pediatra Eficiente. 5a. edición.

Autores:
Académico Ernesto Plata Rueda (q.e.p.d.) y colaboradores.

Presentado en la sesión solemne el día 23 de octubre de 1996.

Obra original del profesor E. Plata Rueda, reeditado por el doctor Francisco Javier Leal Quevedo en asociación de 16 destacados colaboradores.

Por favorable coincidencia me correspondió integrar el Comité designado por la Academia Nacional de Medicina para calificar los trabajos científicos presentados a Concurso para el Premio Salvat Editores. Desde entonces descubri la maestría insuperable del autor de este libro para manejar los problemas pediátricos de salud en su doble aspecto clínico y terapéutico.

Especialmente relevante fue en el Profesor Plata Rueda, aparte de su exitosa práctica en esta compleja especialidad, su intuitivo acierto para simplificar didácticamente los complejos problemas

de tratamiento de los infantes, a los cuales encontraba solución revolucionaria, como en el caso de la patología digestiva con la hidratación parenteral y la consiguiente instrucción y educación de las madres en la prevención y tratamiento de tan frecuentes síndromes infantiles, logrando así cambiar muy favorablemente el ejercicio de la Pediatría Clínica y su alta morbimortalidad.

Ahora, con la lectura de esta novedosa 5a. Edición, es muy satisfactorio verificar que en los XXIV Capítulos de su actualización como libro de texto curricular, sus acertados colaboradores han logrado conservar el enfoque básico del autor, presentar los más recientes avances en Pediatría esperados por los numerosos lectores que así encontraran en genuina educación médica continuada solución a sus inquietudes de actualización como "pediatras eficientes".

Guías para Manejo de Urgencias

Obra presentada en la sesión solemne del día 29 de agosto de 1996.

Se trata de una importante Colección de 10 libros lujosamente editados por Fepafem mediante convenio con el Ministerio de Salud.

La obra fue presentada por la Ministra de Salud, doctora María Teresa Forero de Saade quien informó que es "el resultado del trabajo dedicado de un buen número de expertos en diferentes áreas", y por el Académico José Félix Patiño, Director de Fepafem y de la Oficina de Recursos Educativos, quien conceptuó:

"Los Libros son: No 1. Trauma; No. 2. Trauma; No. 3. Alteraciones

Cardiovasculares, Pulmonares y Respiratorias; No. 4. Alteraciones Endocrinas y Metabólicas; No. 5. Alteraciones Gastrointestinales; No. 6. Alteraciones Genitourinarias Ginecológicas; No. 7. Procesos Infecciosos; No. 8. Alteraciones Musculo-esqueléticas - Trastornos Otorrinolaringológicos - Alteraciones Oftalmológicas; No. 9. Alteraciones Inmunológicas y otras; No. 10. Urgencias Psiquiátricas - Alteraciones Neurológicas - Intoxicaciones".

Salta a la vista la importancia de la información que presta a los profesionales en general, a los servicios de urgencias, a los Hospitales y Clínicas esta publicación metódica, práctica, científica, actualizada, con lo cual sus autores intelectuales y materiales han marcado un "Hit" de máxima importancia tanto académico médico-literaria, como práctica y docente-asistencial.

Lepra

Obra editada por los doctores G. Rodríguez, L.C. Orozco y Carlos A. Hernández, con el auspicio del Ministerio de Salud y el Servicio Seccional de Salud de Cundinamarca.

Presentado en la sesión solemne del día 5 de septiembre de 1996.

Se trata de un libro con 21 Capítulos, 2 anexos y Glosario que representa una contribución fundamental al definitivo dominio de "una enfermedad que, ya despojada del antiguo contexto de maldición bíblica, persiste aún entre nosotros".

LEPRA "reúne el conocimiento y la experiencia directa de los autores con enfermos de esta patología, además del aporte indi-

recto de numerosos médicos colombianos, responsables de la atención de los pacientes en diversas áreas geográficas del país". "Queremos que sea una obra leída por los estudiantes de Pre-grado, a quienes en sus 6 años de estudios médicos no se les ha dedicado más de 3 horas a enseñarles la lepra y también por nuestros sucesores, los estudiantes de post-grado".

Acoger esta publicación colombiana sería para la OMS una ayuda en su lucha contra este milenario flagelo del subdesarrollo en Salud.

Administración Hospitalaria

Autores:

Académico Gustavo Malagón Londoño y colaboradores.

Presentado en la sesión solemne del día 26 de noviembre de 1996.

Los autores abordan en 24 Capítulos diversos temas cuyo estudio y análisis ya han sido expuestos en innumerables publicaciones por doquier. Pero ellos mismos advierten en su presentación que con esta obra ellos no buscan "llenar vacíos existentes, pero más bien hacer énfasis sobre aspectos básicos que merezcan mayor explicación para mejor claridad y más expedito manejo".

No menos contributorio a su loable intención es el énfasis básico en el concepto de que "la salud es factor insustituible en el desarrollo de los pueblos", y el Hospital tiene puesto preferencial dentro del esquema general de atención.

Desde la Misión Americana Flexner, es de indiscutido consenso que la gerencia hospitalaria

eficiente y adecuada requiere complementación por medio de una actividad docente médica y paramédica para que los aspectos humanitarios, sean integrados en la conformación del profesional que ha de guiar en forma permanente u ocasional instituciones hospitalarias o similares en forma eficiente y adecuada. Este tema se desarrolla con calificada amplitud en el Capítulo XXV.

Con la lectura cuidadosa de esta obra se llega a la conclusión positiva de que todos sus capítulos son novedosos, interesantes e ilustrativos, de recomendable lectura si se quiere estar al día en la práctica profesional en lo referente a las nociones básicas modernas de organización hospitalaria y actualización médico-social.

El Capítulo XX trata sobre Infomedicina, o sea la informática

en medicina, que con su aporte tecnológico ha entrado en forma irremplazable en la modernización y actualización de la medicina, en todos sus multifacéticos aspectos, científico, tecnológico y ético desempeño; desde la formación y especialización del profesional en el Hospital Universitario, hasta su ejercicio individual en lo asistencial, en la docencia o como investigador.